

ていない、あるいは実用的に十分ではないといった点が幾つか存在することも明らかになった。費用便益分析を適用した配置計画評価のためのシステムを構築する上で、特に深耕すべきで部分は以下の4点であった。

- ①平常時の病院配置を費用便益的視点から評価するための病院選択行動モデル、及び配置評価手法の構築
- ②震災時の病院選択行動に関する調査・分析
- ③震災時における病院の患者受け入れ能力に関する推定モデルの構築
- ④他地域への適用性が高い震災時の道路閉塞推定モデル、及び道路ネットワークの危険度評価手法の構築

本研究では、各種の独自調査を実施し、上記①～④の点に関する分析やモデル化を行った。既往の研究成果及び公表データを最大限活用することを前提として、上記の4点の課題を実用的なレベルで解決することは、総合的な配置計画評価を実施する上で不可欠な要件である。

3. 研究内容と主な知見

(1) 費用便益的視点からの平常時の病院配置評価手法の構築

東京都等に居住する約400世帯に対し、仮想的な質問を設定したアンケート調査を実施することで、平常時における個人の病院選択行動を記述できる「ロジットモデル」の適用を可能とした。モデルにおけるパラメータ推定の結果、病床規模、居住地から病院までの移動距離及び交通費、病院での期待待ち時間を説明変数として用いることで、施設選択行動に対する良好な推定モデルが得られることがわかった。更に、公的データと上記の施設選択行動モデルを用いて、病院の配置計画を費用便益的な視点から評価する手法を提案・検証した。「複数箇所ある病院の移転候補地に関し、各計画案の社会的純便益額の増減を比較して最適な立地場所を選定する」というシミュレーション事例を通じ、本手法の一連の流れの妥当性及び手法の有効性を確認した。

(2) 震災時の病院選択行動に関する分析

神戸市の4区に対して行った阪神大震災時の市民行動アンケート調査、及び同市内の4病院から得られた震災後3日間の入院患者データを用いて負傷者の受療圏域を分析した。震災時の医療施設選択では、居住地から施設までの距離に対する影響が大きいが、重傷者の場合、病床規模等もかなり考慮される傾向にあることがわかった。更に平常時と比較して、震災時の受療圏はかなり狭くなる傾向にあることがわかった。神戸市の場合、震災時の受療圏は軽傷が1.5～2km程度、重傷が1.5～3.5km程度になっていたという結果を得た。

(3) 震災時における病院の患者受け入れ能力に関する推定モデルの構築

神戸市の64病院に対するアンケート調査、及び救急医療の専門家へのインタビュー調査を実施した。これらの調査データを基に、知識ベースアプローチ及び重回帰アプローチを用いて、震災時の受け入れ患者数の分析を行なった。その結果、医師数、人工呼吸器台数など、幾つかの有意な説明要因を抽出した。また、モデルの簡便性等の観点から、知識ベースアプローチによる推定モデルが、本分析では最も適用性が高いという結論を得た。更に、大震災時、医療スタッフの出勤率が50%となった場合、その病院では、医療スタッフが100%出勤した場合の1／2～2／3の範囲の患者受け入れ能力となってしまうことが判明した。

(4) 震災時の道路閉塞推定モデル、及び道路ネットワークの危険度評価手法の構築

道路閉塞によって徒歩通行及び車輌通行で通り抜け不能となる道路を確率的に予測するためのモデルを構築した。モデルは、阪神大震災で構造物被害の大きかった神戸市東灘区の道路閉塞データを用いて、震度クラス別・幅員クラス別に作成した。5.5m未満の道路幅員については、震度や木造住宅の建設年代のカテゴリーに係わらず、検討した全ての推定式が統計的に有意である等の結果が得られた。更に、道路閉塞に関する確率推定モデルを用いて、通過不能交差点の発生という面から、道路ネットワークを評価するための手法を構築した。当該手法を神戸市長田区に適用し、病院への患者搬送に対する影響を簡易的に評価するための方法を提案した。また、神戸市東灘区内の2地区に対するシミュレーションを通じ、都市計画的な防災施策（例、道路拡幅と耐震補強）の中でどのような方策が相対的に有効なのかを示すための方法論を提示することが可能となった。

4. 今後の課題

本研究を通じ、震災時を考慮した病院施設の地域配置計画評価のための一連の手法に対する基礎的な部分が明らかになった。しかしながら、実施した独自調査等の限界から、各種手法において、今後の研究として残された課題も多いものと考える。それらを纏めると以下の通りである。

- ①平常時の病院配置を費用便益的に評価するための病院選択行動モデルに関しては、傷病者の年齢や家族の面会等の条件を一層考慮した詳細な追加調査を行い、モデル精度の向上を図ることが重要な課題である。
- ②震災時の病院選択行動に関しては、地震発生直後の患者データを収集すること自体が極めて困難であるため、精度の良いモデル構築を行うためには、調査・研究すべき部分が多く残されている。当面の解決す

べき課題としては、傷病区分をより厳密に行い、年齢や性別等の個人属性と選択施設との関係をより詳細に分析する等が考えられる。

③震災時における病院の患者受け入れ能力の推定に関しては、分析データに関する収集面での難しさはあるものの、病院建物やライフラインを含め、医療スタッフの活動を支えるハードの地震被害による機能低下の度合いを、病院の受け入れ患者数の算定に加味することができるよう、推定モデルの拡張を図って行くことが大きな課題である。

④震災時の道路閉塞推定モデルに関しては、他地域への適用性をより高めるために、建物の物理的特性、建物と敷地との関係、及び道路性状等に関して一層詳細なデータを収集し、開発したモデルの改良を行っていくことが必要である。また、震災時の道路閉塞に対する他の要因（例. 崖崩れ、液状化）を考慮することも、今後の重要な課題である。

⑤実用的な面で平常時と震災時の費用便益を同一に扱うには、震災時という不確実性下における費用便益の測定値の精度が未だ不十分であるため、更なる研究が必要である。本論文に係わる上記①～④の課題に加え、地震危険度の評価や人的被害の社会的価値評価などに関し、一層の調査・分析を要するものと考えられる。

以上